

# Columnas Estatales

25 noviembre 2025



## SE COMENTA

**Que** es una excelente propuesta de la **administración estatal**, para el siguiente **ciclo anual**, modificar las **reglas fiscales** para que los ayuntamientos puedan acceder a **créditos** considerables, es decir, deuda, siempre y cuando esta se **pague** antes de terminar el **trienio**. Así se pone un candado para erradicar el viejo vicio de pedir prestado a manos llenas y dejarle la bronca al que viene atrás, generando acumulados que terminan asfixiando las **finanzas municipales**, de por sí siempre en aprietos.

Además se ha recibido con satisfacción por parte de la **ciudadanía** la **confirmación** de mantener el **subsídio al impuesto sobre tenencia**, sumado a la posibilidad de implementar dos nuevos **apoyos al impuesto sobre nómina** para determinados casos. Todo indica que el proyecto de **presupuesto** pinta para que el **2026** transite sin tantos sobresaltos.

---

**Que** luce mucho para la imagen de **San Mateo Atenco**, que encabeza la **alcaldesa Ana Muñiz Neyra**, el desarrollo del **Seminario Internacional de Innovación en los Gobiernos Locales**, un evento como nunca se había celebrado en este importante municipio del **Valle de Toluca**, con delegaciones de más de **21 países**, lo que coloca a esta demarcación en primera línea como sede de un foro de esta magnitud dedicado al **fortalecimiento institucional y a la cooperación entre gobiernos locales**. El liderazgo de la **presidenta municipal** está proyectando a altos niveles.

---

**Que** en ocasión del **Día de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres**, y además por el reciente episodio que vivió la **presidenta de la República, Claudia Sheinbaum**, viene como una bocanada de **oxígeno** la estadística de que la entidad **mexiquense** es, de **enero a octubre** de este año, la de mayor reducción en materia de **acoso sexual** en todo el país, con una **baja de 16%** de los casos, de acuerdo con datos de la **Fiscalía General de Justicia mexiquense**.

A eso hay que sumar las recientes **modificaciones** en el **código penal** para establecer **sanciones más severas** incluso contra las **autoridades que atiendan mal** a las víctimas. Poco a poco, con esfuerzos colectivos, la situación para el sector femenino va teniendo un panorama más alentador. ■

## LA MAQUINITA

### Trabajan contrarreloj

:::: La ruptura en la red del Sistema Barrientos vuelve a exhibir la fragilidad de la infraestructura hidráulica en Atizapán y la urgencia de una estrategia preventiva que vaya más allá de atender emergencias sobre la marcha; aunque CAEM y Sapasa trabajan contrarreloj para concluir la reparación en 72 horas y desplegar pipas en las zonas afectadas, el saldo de 30 viviendas inundadas evidencia que el mantenimiento ha sido insuficiente y que las familias siguen pagando las consecuencias. El seguro contratado por el gobierno municipal es un alivio temporal, pero no sustituye la necesidad de inversiones sostenidas, supervisión técnica rigurosa y una planeación que garantice que episodios como este no se repitan año tras año.

### Buscan sanear adeudos fiscales

:::: El paquete fiscal 2026 revela, una vez más, la urgente necesidad de poner orden en las finanzas públicas, pero también el enorme reto de no convertir los programas de regularización en un "borrón y cuenta nueva" permanente que premie la morosidad. Como bien expone el diputado **Francisco Vázquez**, la propuesta ofrece herramientas para que tanto contribuyentes como entes públicos se pongan al corriente, incluso con reducciones de hasta 100% en multas y recargos, lo cual puede ser positivo si realmente se traduce en una cultura de cumplimiento y no en una invitación tácita a diferir obligaciones cada año.



ALEJANDRO VARGAS, EL UNIVERSAL

Francisco  
Vázquez.

### Operativos revelan desorden

:::: La detección reciente de diversas chelerías y bares irregulares en Cuautitlán Izcalli evidencia un problema acumulado de supervisión y permisos que se había normalizado durante años. En este contexto, el alcalde **Daniel Serrano** afirma que los operativos buscan ordenar el funcionamiento comercial y garantizar que los negocios cumplan con la normativa vigente. La medida refleja un intento de reforzar la seguridad desde una perspectiva integral, que incluye la regulación del uso de suelo y la revisión de establecimientos que operan fuera de la ley.

También pone sobre la mesa la necesidad de evaluar las omisiones de administraciones anteriores y de asegurar que estas acciones se mantengan como parte de una política constante y no solo como una intervención momentánea.

## EL INSURGENTE

### Campaña por mujeres seguras

La agenda de actividades que impulsa el gobierno de **Delfina Gómez** durante los 16 Días de



ESPECIAL

Delfina Gómez  
Álvarez.

Activismo contra la Violencia de Género muestra una intención clara de dar continuidad a una política pública que busca no sólo visibilizar el problema, sino fortalecer la prevención y la atención con acciones concretas; sin embargo, el verdadero reto será que estos esfuerzos no se limiten al periodo simbólico de la campaña, sino que se traduzcan en resultados medi-  
bles y permanentes para garantizar que las muje-  
res vivan realmente en entornos seguros y libres de violencia.

### Proponen deuda para municipios

La propuesta del gobierno mexiquense para permitir que los 125 municipios contraten deuda por más de 4 mil millones de pesos en 2026 plantea, una vez más, el dilema entre atender el rezago social y comprometer recursos futuros. Si bien la administración estatal sostiene que los créditos se destinarán exclusivamente a infraestructura básica para comunidades en pobreza, la realidad es que hipotecar hasta 25 por ciento del FAIS supone un riesgo considerable para ayuntamientos cuya capacidad de pago ya es limitada. Municipios como Ecatepec, Toluca o Chimalhuacán podrían enfrentar presiones financieras aún mayores si no ejecutan obras con impacto real o si los recursos se diluyen en proyectos de baja rentabilidad social. La exigencia de liquidar la deuda antes de 2027 y de contar con aprobación del Cabildo es un candidato necesario, pero insuficiente si no va acompañado de una supervisión estricta del uso de los recursos.

### Apuesta por innovación

La creación de un clúster farmacéutico en Naucalpan es una apuesta ambiciosa que, de concretarse, podría marcar un antes y un después para el desarrollo económico del Estado de México; sin embargo, también

demandaría una visión de largo plazo y una ejecución que no se quede en el discurso. La secretaria **Laura González Hernández** acierta al impulsar un corredor que conecte Naucalpan, Tlalnepantla y Toluca, pues la región tiene la infraestructura y el historial industrial para competir en sectores de alto valor agregado, pero el verdadero reto será consolidar un ecosistema que genere empleos especializados, atraiga nuevas inversiones y logre articular a empresas, academia y gobierno. Si esta estrategia de clusterización realmente permea en otras industrias, como semiconductores, energía y aeroespacial, el Edomex podría posicionarse como un referente nacional; de lo contrario, corre el riesgo de convertirse en otra promesa que no salió del papel.



ESPECIAL  
Laura  
González

## EN LOS PASILLOS

### CHAROLEANDO

**Comentan que** las capturas de un regidor de Chalco y dos **lides-  
res sindicales**, todos vinculados a la misma red de **huachicoleo** de agua en el Estado de México, revelan que el **negocio ilegal** del recurso no solo operaba desde la **informalidad**, sino desde figuras con poder político y **estructuras  
organizadas** capaces de controlar rutas, presionar **comunidades** y lucrar con un servicio público básico, **amparados** por miembros.

### LLEGÓ EL DÍA

**Aseguran que** justamente hoy, 25 de noviembre el Estado de México **estrena** su nuevo **es-  
quema de multas**, con ello nos daremos cuenta si el reglamento busca ordenar la **movilidad** o solo **recaudar**. La apuesta oficial promete seguridad vial, sanciones **proporcionales** y agentes mujeres para **infraccionar**, ya veremos qué resulta.

### BUEN RESULTADO

**Dicen que** policías de Ecatepec se pusieron las pilas y localizaron **sanos y salvos** a dos hermanos, víctimas de una modalidad de extorsión conocida como **"llamadas cruzadas"**. La **madre** de los menores pidió apoyo, tras recibir una llamada en la que le **exigían** cinco mil pesos, cantidad que terminó depositando. La **policía** rastreo a **jóvenes** y los reintegraron a su familia.

### FUERA GRILLAS

**Cuentan que** asociaciones civiles insisten en que la **violencia sexual** infantil **no** se resolverá solo con cámaras ni **proto-  
colos hoteleros**, sino con justicia que funcione y autoridades asumiendo su **responsabilidad**. Hoy estamos a tiempo de hacer lo **correcto** sin que importen los intereses **políticos** o los de grupos. Cuidar a las **infancias** no debe ser un para después.

**MIRIAM  
MARTÍNEZ**

ALQUIMIA FEMENINA



## **Mujeres, libre expresión y el riesgo de existir en lo digital**

**S**er mujer en la era digital es una paradoja profunda: por un lado, tenemos más herramientas que nunca para alzar la voz; por el otro, enfrentamos nuevas formas de violencia que intentan silenciarnos. La tecnología, ese espacio que prometía libertad, también ha sido usada como campo de batalla para violentar, censurar y controlar a las mujeres.

Hoy, una mujer puede emprender, crear contenido, denunciar injusticias o liderar comunidades desde la pantalla de un teléfono. Las redes sociales se han convertido en vitrinas donde expresamos identidad, opinión, creatividad y lucha. Son espacios donde la libre expresión femenina ha tomado fuerza, incomodando a quienes históricamente han querido que guardemos silencio. Y precisamente por eso, también se han convertido en escenarios de riesgo.

La violencia digital es real. Atraviesa fronteras, invade hogares y se disfraza de comentarios, mensajes, ataques coordinados, difusión de contenido íntimo sin consentimiento o suplantaciones de identidad. Es una extensión de la vio-

lencia de género, tan peligrosa como la física, porque busca quebrar algo igual de valioso: la voz.

El problema no es la tecnología, sino el uso que se hace de ella y la falta de educación digital con perspectiva de género. Muchas mujeres no saben cómo proteger su información, qué hacer ante un ataque o qué herramientas legales existen. Y ahí es donde debemos poner el foco: en que la tecnología puede ser aliada si se usa con conocimiento, y enemiga si nos toma vulnerables.

Por ejemplo, las herramientas digitales permiten a miles de mujeres emprender sin depender de nadie, vender productos desde casa, estu-

diar carreras completas en línea o denunciar violencia sin exponerse físicamente. La inteligencia artificial, los cursos gratuitos, los marketplaces y las plataformas de financiamiento colectivo están abriendo caminos que antes eran imposibles.

Pero al mismo tiempo, enfrentamos algoritmos que sexualizan más a las mujeres, filtros que exigen perfección, dinámicas que fomentan competencia tóxica y plataformas que no actúan con rapidez ante ataques que ponen en riesgo nuestra integridad.

La libre expresión de las mujeres necesita algo urgente: protección digital con perspectiva de género. Necesita leyes más claras, instituciones más rápidas, plataformas más responsables y, sobre todo, mujeres informadas que conozcan sus derechos en el mundo físico y en el virtual.

Callarnos nunca ha sido opción. Pero expresarnos no debería costar seguridad, paz mental o reputación. La tecnología debe ser herramienta, no arma.

Hoy más que nunca, defender la libre expresión de las mujeres significa también defender su derecho a existir en internet sin miedo. ●

**La libre expresión de las mujeres necesita algo urgente: protección digital con perspectiva de género. Necesita leyes más claras, instituciones más rápidas, plataformas más responsables.**



## **PALMIRA TAPIA** RUMBO POLÍTICO

### *¿Qué ha cambiado para las mujeres en México con Claudia Sheinbaum? Balance rumbo al 25N*

**A**punto de que conmemoremos el 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, es oportuno preguntarnos qué hemos ganado las mexicanas desde la victoria de la Dra. Claudia Sheinbaum, en la elección presidencial de 2023, la primera mujer en alcanzar la posición de mayor poder político en México.

La pregunta reviste una gran complejidad, incluso, puede decirse que la misma reproduce una suerte de estereotipo de género al exigir que la llegada de una mujer al poder deba traducirse en políticas feministas, o que ellas deban hacerlo mejor cuando tal estándar de exigencia no se pide con tal vigor que cuando se trata de hombres.

Es innegable que fue la misma mandataria quien generó la esperanza de que su histórico triunfo se tradujera en políticas públicas a favor del bienestar de las mexicanas. Así lo dejó ver con una expresión que ha reiterado en varios momentos de su gestión: "No llego sola, llegamos todas", lo cual representa un hito en la colectividad social y siembra una potente semilla en la cultura política de las nuevas generaciones de mujeres.

Con esta frase, la presidenta hace un justo reconocimiento a quienes en el pasado han luchado para lograr una igualdad sustantiva entre hombres y mujeres.

Una de las grandes apuestas de esta administración es alcanzar un Sistema Nacional de Cuidados (SNC), ante el hecho de que el cuidado de niños, niñas, personas mayores y personas con discapacidad recae de manera desproporcionada en las mujeres, casi todas las veces sin remuneración alguna.

Uno de los aciertos hacia este SNC es, por primera vez, la aprobación del Anexo Transversal 31 "Consolidación de una Sociedad de Cuidados" para el Paquete Económico 2026, según el cual contempla un gasto de 466 mil 674.9 millones de pesos, equivalente al 4.6 por ciento del gasto

neto total y al 1.2 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB).

El objetivo de este instrumento presupuestario es visibilizar el conjunto de recursos destinados a programas relacionados a este ámbito, lo que representa un avance importante debido a que la falta de recursos orientados al cuidado ha sido una de las principales limitantes para que en México contemos con un SNC.

A los pocos días de haber iniciado su administración, la presidenta Sheinbaum puso sobre la mesa un robusto paquete de reformas constitucionales para establecer la igualdad sustantiva, a la que se le han ido sumando nuevas leyes, instituciones y campañas de sensibilización.

Las reformas a los artículos 4º, 21, 41, 73, 116 y 123 de la Carta Magna, persiguen garantizar la igualdad sustantiva, una vida libre de violencia y una perspectiva de género en fiscalías. Hace ya más de un año de estas reformas impulsadas por la mandataria que, entre otros efectos, fortalecen la protección para las mujeres ante la violencia vicaria y combatir la brecha salarial entre hombres y mujeres.

Derivado de ello, se han reformado y adicionado leyes secundarias, y se han implementado avances centrados en programas sociales como, por ejemplo, la Pensión Mujeres Bienestar, que otorga un apoyo económico a mujeres de 60 a 63 años.

Desde una perspectiva de género, las acciones y estrategias emprendidas por la presidenta Sheinbaum en este año de gobierno son necesarias para avanzar en la igualdad, pues crean el marco que sostiene aquellas políticas de largo plazo que pueden corregir cambios estructurales.

Hay medidas concretas que las mexicanas podríamos ver materializadas en los siguientes años de gobierno de la presidenta Sheinbaum, como el SNC, disminución de la violencia de género, autonomía económica, fortalecimiento de la participación política de las mujeres y disminución de brechas salariales. ●

# ideas & voces

## editorial

EL RECENTE BLOQUEO ENCABEZADO POR TRANSPORTISTAS Y AGRICULTORES VOLVIÓ a dejar al Estado de México en pausa, atrapado entre la urgencia de atender reclamos legítimos y el hartazgo social por una dinámica que se repite con demasiada frecuencia. Las imágenes de largas filas de automóviles detenidos, mercancías varadas y miles de personas retrasadas en sus rutinas son ya parte del paisaje cotidiano. Pero detrás de esa molestia se encuentra un mensaje que no puede ignorarse: hay sectores productivos que sienten que las puertas institucionales no se abren, que sus demandas se diluyen en la

burocracia y que solo mediante la presión pública logran ser escuchados.

Transportistas y agricultores no protestan por capricho. Ambos sectores enfrentan realidades duras. Para los primeros, la inseguridad, las extorsiones, el costo creciente de operar y el deterioro de las carreteras se han vuelto insostenibles. Para los segundos, la falta de apoyos, la incertidumbre climática, los precios injustos y la competencia desleal los empujan al borde del colapso económico. Cuando quienes mueven al país —literalmente en el caso de los transportistas y simbólicamente en el de los campesinos— sienten que no pueden más, es inevitable que recurran a medidas extremas. Aun así, el bloqueo no deja de generar tensiones. Ciudadanos que nada tienen que ver con las fallas institucionales terminan pagando los platos rotos: horas perdidas, citas canceladas, productos que no llegan a tiempo. La irritación es comprensible. Pero también lo es la frustración de quienes se manifiestan, convencidos de que sin ruido no hay solución. Lo que el Estado de México necesita no es solo liberar vialidades; necesita liberar el diálogo. La autoridad está obligada a abrir canales efectivos, permanentes y confiables para evitar que los conflictos terminen en las calles. Negociar a tiempo, escuchar sin soberbia y actuar con rapidez evitaría que el enojo se transforme en parálisis. Los bloqueos son un síntoma, no la enfermedad. Ignorarlos sería tan peligroso como normalizarlos. El reto es construir un espacio donde la protesta no sea vista como amenaza, pero tampoco como único camino para obtener respuestas. Mientras eso no ocurra, los mismos sectores seguirán gritando lo mismo... en los mismos lugares, y con las mismas consecuencias para todos.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Los indicadores que no cuentan para el Gobierno federal en las manifestaciones de transportistas y campesinos.
- ♦ El aumento de robos en carreteras, el bajo precio de referencia de maíz o el aumento indiscriminado de importación de alimentos no son suficiente razón.
- ♦ Nada de sensibilidad de parte de la administración federal: con el pretexto de que es un movimiento político, la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez amenaza a los manifestantes.
- ♦ No tienen memoria, cuando eran oposición abiertamente llamaban a manifestarse y no les importaba que afectaran a la ciudadanía.
- ♦ Con ellos no aplica que afectar vías federales sea un delito.
- ♦ Si en verdad existiera el diálogo y la postura de llegar a un acuerdo no se presentarían estos bloqueos.
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA**
- ♦ Dos iniciativas de Ley en análisis en la Consejería Jurídica y la Ley de Unidades de Unidades Económicas en la Legislatura serían un impulso importante para el sector económico.
- ♦ Una de las propuestas más importantes tiene que ver con la Ley de Exploración y Aprovechamiento de Materiales Pétreos, con la cual el Estado de México se pondría a la cabeza en este sector en el plano nacional, ya que no se tiene en ningún otro estado.
- ♦ **DATO DEL DÍA**
- ♦ La inflación repuntó a 3.61 durante la primera quincena de noviembre debido a las facturas de energía eléctrica.
- ♦ Aunque resulta inquietante que de acuerdo a los datos proporcionados por INEGI, los productos agropecuarios, han bajado de precio, pero es peor en el caso de las frutas y verduras que tuvieron una disminución de hasta el 10.87%.
- ♦ **PREGUNTA DEL DÍA**
- ♦ ¿Cuál dato es más creíble, el que se refiere a la disminución del índice delictivo en todo el país o la enorme aceptación de figuras como la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum?

**DESPDE QUE SE** registró la primera manifestación de campesinos parecía evidente que desde el Gobierno federal no iban a mostrar el más mínimo interés en solucionar el problema, pero sobre todo dejaron en claro que la sensibilidad se acabó o posiblemente nunca la tuvieron.

Durante muchos años los campesinos en México se mantuvieron relativamente en calma, desde hace siete años aumentaron los problemas por la creciente extorsión en diferentes sectores y el desinterés de parte de la autoridad estatal y sobre todo la federal.

A pesar de ello el descontento no llegaba a niveles de desesperación, hasta ahora. Y aunque la manifestación tiene una base sustentada en los bajos precios de garantía, la desaparición de programas que apoyaban la productividad y sobre todo la desbordante importación de granos y alimentos, para el Gobierno federal es un asunto político.

La titular de Segob fue clara, los líderes transportistas y campesinos que se han manifestado cerrando algunos puntos carreteros tienen una motivación política y llegó al extremo de advertir que entre los que se encuentran organizando los movimientos tienen carpetas de investigación.

Para el caso de los transportistas, en las últimas horas trascendió que la violencia contra transportistas en México ya no es sólo un reclamo en el país, en Estados Unidos se sumaron a las quejas por las pérdidas millonarias que registran firmas de aquel país.

El resultado de los nulos resultados de parte de los go-

biernos estatales y el federal en el caso del robo en carreteras es el costo significativo que le resulta a los empresarios, el riesgo para la seguridad de los operadores, la interrupción en la cadena de suministros y los riesgos de inversión en el país.

El dato es contundente, hasta 70 robos a transportistas al día en carreteras del país. En el caso del campo, sólo el dato de la importación de maíz debía ser hasta alarmante. En los últimos años se ha roto el récord, ya que traen anualmente más de 20 millones de toneladas y lo peor es que aumenta la que se refiere al maíz blanco que se usa para consumo humano.

Pero para el Gobierno federal es un asunto con trasfondo político. Y lo que les falta por argumentar y no responsabilizarse por atender la demanda de estos dos sectores. No se pueden descartar detenciones y carpetas con poco sustento.

### COMENTARIO DEL DÍA: INICIATIVAS DE LEY PONDRÁN AL ESTADO DE MÉXICO ENTRE LOS QUE CUENTAN CON MEJORES NORMAS EN BENEFICIO DEL SECTOR ECONÓMICO.

Ayer se realizó la Segunda Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Mejora Regulatoria y algunos temas llamaron la atención, sobre todo el relacionado con las reformas a diferentes normas que servirían de base para darle más confianza a los que buscan invertir en territorio mexiquense.

La titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, Laura González habló de los tres ordenamientos y explicó que uno ya se encuentra en la Legislatura, pero no avanza como se esperaría. Y es que a pesar de que la Ley de Unidades Económicas está firmada y en consecuencia avalada por la Gobernadora, Delfina Gómez, en la Legislatura parece que "Paco" Vázquez, líder del Congreso no lo apoya.

Y es que el ordenamiento ha preocupado a diferentes actores, aunque ya se trabaja para atender las dudas que pueden surgir. Por lo que en cualquier momento puede avanzar. Otras dos se encuentran en la oficina del Consejero Jurídico que debe darse el sustento necesario para que en la Legislatura no tengan problemas en avalar ambas propuestas.

La que podría convertirse en un ordenamiento único en el país es la que se relaciona con la Exploración y Aprovechamiento de Materiales Pétreos. Regular los bancos y minas de arena es uno de los objetivos más importantes en dicha reforma. Posiblemente el año entrante avancen estas tres iniciativas que le darían herramientas al Estado de México para ser uno de los principales destinos de capital nacional y extranjero.

### DATO DEL DÍA: REPUNTA INFLACIÓN EN MÉXICO A LA MITAD DE NOVIEMBRE. REGRESARÁ A NIVELES POR ARRIBA DEL 4% AL INICIO DEL AÑO DEBIDO AL ALZA DE IMPUESTOS ORDENADA POR EL GOBIERNO FEDERAL

De acuerdo a datos del INEGI, la inflación en México hasta la mitad de noviembre tuvo un repunte. Una de las razones fueron las tarifas de luz eléctrica de verano, que se incrementaron hasta en un 20.70%.

Pero llama la atención, sobre todo para las casas de casa que durante la semana van por la despensa que aparentemente y de acuerdo al INEGI, los productos agropecuarios bajaron 0.41%, pero más raro que las frutas y verduras lo hicieron en un 10.87%.

Aunque el alza de precios para las primeras semanas del año es inminente de acuerdo a diferentes especialistas.

Y es que el alza de impuestos ordenada desde el Gobierno federal y avalada por la bancada oficial de Morena y sus aliados será de impacto en la inflación, ya que los precios se van a incrementar.



## Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

### Rechazo general al nuevo reglamento de tránsito

Al entrar hoy en vigor la reforma al Reglamento de Tránsito del Estado de México, el rechazo de la población es generalizado, porque se aduce que sólo es una herramienta más para la corrupción de los policías de Tránsito.

Aunque la Secretaría de Seguridad estatal informó que sólo personal femenino estará aplicando las infracciones, y que éstas serán mínimas para "facilitar la adaptación ciudadana" los conductores, en general, manifiestan que dicha reforma sólo es de carácter punitivo (mayor recaudación de dinero), pues los policías seguirán atacando, tanto a conductores particulares como del transporte público.

En este rubro varias personas -que reaccionaron a la nota publicada vía redes sociales-, denunciaron que supuestos líderes de transportistas han dicho que ellos "seguirán con sus moches" para mantener con sus desplantes como son unidades en mal estado, junto con choferes y cacharpos que se comportan de lo peor.

Punto y aparte, los pobladores mexiquenses que se expresaron por la vía digital demandaron que mejor se optimice el estado de todos los caminos de la entidad.

Acusaron, estimados todos, que tanto vías primarias como secundarias y caminos de colonias se encuentran como zonas bombardeadas con la carpeta asfáltica

**Los pobladores mexiquenses que se expresaron por la vía digital demandaron que mejor se optimice el estado de todos los caminos de la entidad**

llena de baches, algunos que semejan cráteres.

Ojalá tanto la Secretaría de Seguridad como la de Movilidad tomen en cuenta las opiniones de los mexiquenses que están hartos de calles y avenidas en pésimo estado, pero, eso sí, con un Reglamento de Tránsito que sólo parece una herramienta recaudadora más.

PRURITO: aunque el Sistema Desarrollo Integral de la Familia (DIF) en la entidad informó ayer sobre la plausible existencia de cinco albergues para familiares de personas enfermas, tal medida aún es insuficiente pues deberían darse una vuelta por los hospitales públicos, tanto estatales como municipales, para observar -de primera mano- tanto la precaria situación de los pacientes, como de sus familiares al exterior de los hospitales. Esta tristísima situación se presenta, mayormente, en la olvidada zona oriente del Estado de México.

## LA EDITORIAL

### /// Una agenda local que suma

El Seminario Internacional sobre Innovación en Gobiernos Locales dejó claro que San Mateo Atenco apuesta por una visión de desarrollo construida desde la colaboración. Ana Muñiz subrayó que la vida democrática y la dignidad de la función municipal solo se sostienen cuando los gobiernos trabajan en unión, y la presencia de representantes de 21 países confirmó la capacidad del municipio para convocar y dialogar en serio sobre soluciones públicas.

El encuentro también abrió espacio para fortalecer el liderazgo de las mujeres y para reflexionar sobre la urgencia de erradicar la violencia de género. En un contexto donde las responsabilidades recaen cada vez más en los gobiernos locales, este tipo de iniciativas demuestran que, con coordinación y voluntad, los municipios pueden impulsar cambios concretos y abrir camino a una gestión pública más sólida y cercana a la ciudadanía.

